
 ...ابغويتٍ : طيب يا شيخنا فيو عندنا في مصر 
 نعم. ... الشيخ :

 ابغويتٍ : بالنسبة لمحصول الأرز، الفدان عندنا ينتج حوالي ألفتُ كيلو اثنتُ طن
 ألفتُ ؟ الشيخ :

طن يعتٍ ألفتُ كيلو فابعمعية الزراعية بذبر الفلاح أنو يورد طن ونصف مثلًا بسعر بخس أو قليل ابغويتٍ : اثنتُ 
فممكن لو فيو فدان ينتج اثنتُ طن فسيعطى ابعمعية طن ونصف ويبقى لو نصف طن يأكل منو ىو وأولاده  

 كيف بىرج الزكاة لأن ابعمعية تعطى مئتي جنيو مثلاً على الطن؟
 ء نريد أن نفهم، ىل ابعمعية ىذه حكومية؟قبل كل شي الشيخ :

ابغويتٍ : نعم حكومية. وىى تفرض عليو ىذا التوريد وإلا سجنوه لدرجة أنو أحياناً الفدان قد لا بىرج زرعاً 
فيضطر أن يشتًى الأرز من السوق السوداء بضعف ابؼبلغ ويورده للجمعية بنصف ابؼبلغ فيكون خسران، ثم بعد 

بأي كيفية بعد ذلك، فهم يسألون عن الزكاة التي ابعمعية بتأخذه، ىل بلرج عن ابؼال  ذلك يعيش ىو وأولاده
الذي نأخذه لأنو لا أرز بعد ما أخذتو ابعمعية لكن يقبضون أموالا مقابل ىذا الأرز فيخرجون، فهؤلاء يعطون 

قي للمعاش، ىل بىرجون عنو ابعمعية الأرز، فهل بىرجون الزكاة عن القيمة النقدية التي أخذوىا والنصف طن البا
 زكاة؟

لا بىفاك أن ابغكم الشرعي أن ما تثمره الأرض من حب بهمع فإذا بلغ النصاب بطسة أوسق فيخرج  الشيخ :
إما العشر أو نصف العشر من بؾموع ابغاصل من ىذا الزرع، فالآن بكن نسأل لو فرضنا كما ضربت آنفاً مثلًا 

وما نقول الآن ابعمعية حتى ما يلتبس  -منك أنو بؾبور أن يقدم للدولة  أن أرض فلان أبشرت طنتُ وكما فهمنا
لم تثمر إلا طنا واحدا فهو بؾبور كما  -فهمت منك   -أن يقدم للدولة طن ونصف، فلو أن الأرض   -الأمر 

 قلت أن يقدم طن ونصف وىذا ىو عتُ الظلم. ىذا واقع؟
 ابغويتٍ : نعم، ىذا واقع.

حينئذ نقول الذي أبشرت أرضو طنتُ وستأخذ الدولة منو طن ونصف بنصف القيمة. الذي الله أكبر.  الشيخ :
 أراه والله أعلم في ىذه ابؼسألة نصف القيمة تعتٍ أنو بقى لو طن وربع صح

 ابغويتٍ : نصف القيمة نعم
 يعتٍ ىم كأنهم أبقوا عنده طن وربع لأنو أعطوه القيمة صح الشيخ :

 ابغويتٍ : نعم



 ركوا عنده حبا نصف طن، فما ىو المجموع؟ طن وربع. فإذن ىو مكلف بىرج عن ىذا طن وربع.وت الشيخ :
 ابغويتٍ : لا، أن بىرج عن القيمة نقداً وبىرج عن النصف طن أرزا؟

 نعم الشيخ :
 جزاك الله ختَاً . السائل :
الإمام إذا قام للركعة ابػامسة أن طيب في شيخ الإسلام بن تيميَّة ربضو الله أفتى في بؾموع الفتاوى أن  السائل :

ابؼأمومتُ لا يتبعونو، فهل ىذا معارض بغديث بن مسعود في الصحيحتُ أن النبي صلى الله عليو وسلّم صلى 
 الظهر بطسا؟ً

لا أشك في ذلك، وبكن نعرف أن ىذا الرأي يفتي بو كثتَ من العلماء بكن نتمتٌ أن نسمع دليلًا بؽذا  الشيخ :
لو وزنا، ولكن فيما علمت لم بقد لو دليلا، بل وجدنا العكس وىو ما أشرت إليو من حديث  الرأي حتى نقيم

عبد الله بن مسعود رضي الله تعالى عنو، ومع ذلك فأنا أعلم أن بعض القائلتُ بذاك الرأي يتأولون حديث بن 
ع لأن السؤال كان بؾملا. مسعود ولعلو من ابؼناسب أن نذكر ابغاضرين بحديث بن مسعود حتى يتبتُ بؽم ابؼوضو 

حديث بن مسعود كما في الصحيحتُ أن النبي صلى الله عليو وعلى آلو وسلّم صلى ذات يوم بأصحابو الظهر 
، فسجد " صليت بطسا "قالوا:  ) لا (قال:  " يا رسول الله أزيد في الصلاة؟ "فصلى بهم بطسا وبؼا سلَّم قالوا 

) إنما أنا بشر لّم سجدتي السهو ثم سلّم، ثم قال عليو الصلاة والسلام: رسول الله صلى الله عليو وعلى آلو وس
. انتهت القصة إلى ىنا. والذين يقولون بأن فإذا نسيت فذكروني ( -ويرحمك الله-مثلكم أنسى كما تنسون 

، وبكن نقول الإمام إذا قام إلى ابػامسة لا يتابع يقولون إن ىذه ابغادثة كانت في وقت بؼا يتم فيو التشريع بعد
جواباً عن ىذا الإشكال أو ىذا ابعواب، نقول لو أن الأمر كان كذلك لبتُ النبي صلى الله عليو وعلى آلو وسلّم 

)) الْيَ وْمَ أَكْمَلْتُ لَكُمْ دِينَكُمْ حكم ىذه ابؼسألة إذا ما وقعت بعد بسام التشريع أي بعد نزول قولو تعالى: 
سْلََمَ دِينًا ((وَأَتْمَمْتُ عَلَيْكُمْ نعِْمَتِ  . أما والنبي صلى الله عليو وعلى آلو وسلّم قد مات ي وَرَضِيتُ لَكُمُ الِْْ

وارتفع إلى الرفيق الأعلى دون أن يأتي بشيء جديد يعدِّل ما فعل أصحابو معو عليو الصلاة والسلام، فابعواب 
نا دليل عام يأمرنا فيو رسول الله صلى الذي حكيناه آنفاً عن أولئك الناس مردود مرفوض وبخاصة أنو يوجد لدي

الله عليو وعلى آلو وسلّم أن نتابع الأمام متابعة تامة كاملة ولا علينا بعد ذلك أصاب أم أخطأ ألا وىو قولو عليو 
) إنما جعل الْمام ليؤتم بو فلَ تختلفوا ، وفي رواية أخرى: ) إنما جعل الْمام ليؤتم بو (الصلاة والسلام: 

) فإذا كبر فكبروا وإذا ركع فاركعوا وإذا قال سمع الله لمن حمده فقولوا ربنا ديث بسامو معروف: وابغ عليو (
ولك الحمد، وإذا سجد فاسجدوا وإذا صلى قائما فصلوا قياما وإذا صلى قاعدا أو جالساً فصلوا قعوداً 



ى آلو وسلّم جعل من بسام . فنحن نلاحظ في ىذا ابغديث أن النبي صلى الله عليو وعلأو جلوساً أجمعين (
الإئتمام بالإمام أن يدع ابؼؤتم ما بهب عليو أصلًا أن يتحقق بو وإلا كانت صلاتو باطلة، ألا وىو القيام بالنسبة 
للمستطيع للقيام فوجدنا الرسول عليو الصلاة والسلام في ىذا ابغديث الصحيح قد أسقط  ىذا الركن عن 

لتمام القدوة منو بإمامو وعدم التظاىر عليو بدخالفتو. وإذ الأمر كذلك فنحن ابؼستطيع لو لا لشيء إلا برقيقاً 
نأخذ من ىذا تنبيهاً عظيما جداً أنو إذا قام الإمام ساىياً إلى الركعة ابػامسة فلماذا نقول لا نتابعو؟! لأنهم 

يقولون في بعض  يرجعون إلى الأصل وىو أن من قام إلى ابػامسة وىو ذاكر فقد بطلت صلاتو ذلك لأن كما
البلاد: الزائد أخو الناقص فمن صلى ابؼغرب ركعتتُ عامداً فصلاتو باطلة ومن صلى الصبح ثلاثة عامداً فصلاتو 
باطلة ومن صلى الرباعية بطساً فأيضاً صلاتو باطلة فهم يقولون إذا قام الإمام ساىياً إلى ابػامسة وابؼقتدي ذاكر 

، بل عليو أن يتابعو بعد أن يذكره وأن يفتح عليو كما ىو السنّة فإذا لم يتبتُ فلا ينبغي أن يتابعو. بكن نقول لا
الإمام أنو في ابػامسة فهو بطبيعة ابغال لا يرجع فينبغي علينا أ ن نتابعو كما تابعناه فيما ىو ترك منا لركن من 

أيضاً مبطل للصلاة ولكن أركان الصلاة، وترك ركن من أركان الصلاة مبطل للصلاة، والقيام للخامسة عمداً 
الذي رفع الإبطال في القضية أو الصورة الأولى ىو الذي يرفع الإبطال أيضاً في القضية الأخرى، ولذلك فمع 
احتًامنا وتقديرنا لإمامنا شيخ الإسلام ابن تيميَّة لكننا نقول بصراحة أننا لسنا تيميتُ ولو أردنا أن نكون تيميتُ 

يتُ خاصة أن آبائي وأجدادي كذلك كانوا مذىبيتُ، ولكننا بؼا نبهنا بفضل السنة أنا شخصياً لكنت من ابغنف
على أنو لا بهب بل لا بهوز للمسلم أن يؤثر قول أحد على ما جاء في الكتاب والسنة لذلك ندع رأي ابن تيميَّة 

لأدلة الشرعية التي لو، معتقدين أنو مأجور على كل حال، لكن لا بهوز لنا بأي حال أن نقلده وأن نعرض عن ا
 لفتنا النظر آنفاً إلي بعضها. ىذا ما عندي وشكر الله لك.

 ابغويتٍ : الله يبارك فيك
ابغويتٍ : بالنسبة يا شيخنا بؼتابعة الإمام بابؼناسبة معروف طبعاً لنا بصيعاً رأيكم في ابؼسألة لكن ىناك بعض الناس 

حتى إذا سدل في الصلاة ترك يديو في الصلاة، ىو لا يقبض  قال:الشيخ الألباني مع قولو بوجوب متابعة الإمام
بعد القيام من الركوع الثاني خلف الذي يقبض، فكان ابؼفروض يتابع الإمام لو طرّد ابؼسألة فما رأيكم، يعتٍ لا 

 تأخذني أنا أنقل.
راء مثلًا ابن باز أقبض لا، لا، ىذا قد قالو قبلك ناس كثتَون، وجوابي على ذلك: أنا مثلًا إذا صليت و  الشيخ :

لكن إذا صليت وراء ىؤلاء الناس الذين لا فقو عندىم ولا مذىب لديهم فألتزم السنة وقولي ىذا بوجوب إتباع 
الإمام يعرفو إخواننا ابؼلازمون لنا، أن ىذا القول ليس على إطلاقو عندي، وأنا أقول مثلًا بهب متابعة الإمام 



و لأنو يقلد إماما مسَلَّم بإمامتو لدى بصاىتَ ابؼسلمتُ منذ أن كان إلى ىذا الزمان ابغنفي مثلًا حينما لا يرفع يدي
لكننا إذا ما تيسر لنا بيان السنّة بؽذا الإمام وتبتُّ لنا أننا قد أقمنا ابغجة عليو ثم أصر على إيثار التقليد على 

يرفعون أيديهم فنحن بلالف ىذا الإمام  السنّة فلا متابعة منا لو. وكذلك نقول بعض الشافعية مثلًا يصلون ولا
لأن مناط ابؼتابعة في فهمي للموضوع، أنتٍ لو صليت وراء أبي حنيفة فأنا أقدر رأيو واجتهاده فأفعل فعلو وكذلك 
أقدر من يتبعو لأنو يتبع إمام أما من خالف إمامو كسلًا، جهلًا مسايرة للناس كما ىو في ابؼثال الثاني. شافعي 

رفع يده فأنا أرفع يدي بؼاذا؟ لأنو بىالف السنّة أولًا وبىالف إمامو ثانياً، وابؼسألة بالنسبة للإمام ابؼذىب لا ي
ابغنفي على العكس من ذلك فأنا إذا اقتديت بإمام لا أعرفو ولا مناقشة بيتٍ وبينو وأجده لا يرفع يديو بناء على 

اء الإمام أو تلميذ الإمام مباشرة أو إلى آخر تلميذ مذىبو أي على إتباعو لإمامو فلا فرق عندي حينئذ صليت ور 
ىو اليوم على ذاك ابؼذىب، الشاىد من ىذا التفصيل ىو أننا لا نقول بإطلاق بوجوب متابعة الإمام وإبما فيها 
تفصيل فإذا اقتديت وراء إمام لو رأيو لو اجتهاده فأنا حينئذ أعمل القاعدة، أما إذا اقتديت بإنسان وجدتو فيما 
عندي من فهم للقاعدة أنو قد خرج عنها فأنا أظل متابعاً للسنة ولا أتابعو ىو على خطأه. لعل في ىذا التفصيل 

 تقييداً لذلك الإطلاق الذي على أساسو ورد الإشكال.
ابغويتٍ : لكن شيخنا بالنسبة للسدل يعتٌ ىذا لا أصل لو في السنة، يعتٌ ترك اليدين في الوقوف لا أصل لو في 

نة، وبعدين علماء ابؼالكية ضعفوا رواية ابن القاسم عن الإمام مالك في ترك اليدين في حال القيام، إذن ىذا الس
 القول يعتٍ ليس لو دليل عن إمام ابؼذىب، واستنكره أكابر علماء ابؼالكية. 

 ىذه مسالة جانبية عن ابؼوضوع. الشيخ :
و مالكي وترك يديو، فهذا لا إمام قلد ولا سنة اتبع، فماذا ابغويتٍ : لا، يعتٍ لو صليت أنا خلف إمام يزعم أن

 أفعل خلفو اترك يدي؟ 
لا، أنت تقبض بؼا يكون رأيك ىكذا لكن بؼا يكون ابؼسألة مثلًا ليس كذلك كما ضربنا مثلًا في رفع  الشيخ :

 اليدين ابؼسألة فيها تفصيل الذي ذكرناه آنفاً. نعم.
 ابغويتٍ : جزاك الله ختَاً .

 نعم  شيخ :ال
" إن فتوى العالم بالنسبة للعامي  قال ىذه العبارة، قال  " ابؼوافقات "ابغويتٍ : طيب في كتاب الإمام الشاطبي 

، نريد توضيح بؽذه العبارة،  ىل يأثم العامي إذا خالف فتوى الإمام كما يأثم العالم كالدليل بالنسبة للمجتهد "
 إذا خالف الدليل؟



ل بقولة الإمام الشاطبي، لاشك أن العامي إذا خالف فتوى ابؼفتى لو دون عذر شرعي فهو بلا شك، أقو  الشيخ :
،  )) فاَسْألَُوا أَىْلَ الذِّكْرِ إِنْ كُنْتُمْ لَا تَ عْلَمُونَ ((متبع بؽواه أولًا، ثم ىو بـالف بؼقتضى قول ربنا تبارك وتعالى: 

أن يسألوا أىل العلم، ترُى.. ىل من إنسان يعقل ربو عزّ وجلّ ربنا عزّ وجلّ حينما أمر في ىذه الآية عامة الناس ب
، فيقول ثم ىو إن شاء فعل بدا  )) فاَسْألَُوا أَىْلَ الذِّكْرِ إِنْ كُنْتُمْ لَا تَ عْلَمُونَ ((ما يأمر بو يفهم من ىذه الآية: 

فاَسْألَوُا أَىْلَ الذِّكْرِ إِنْ كُنْتُمْ لَا )) أفتاه ابؼفتي وإن شاء لم يفعل؟!! ىل أحد يفهم ىذا الفهم أم الفهم الصحيح: 
 ، لتعملوا بدا يفتيكم أىل العلم؟؟. تَ عْلَمُونَ ((

ىل من خلاف في صواب في فهم الآية ىو ىذا؟ وىو كذلك، فإذن العامي إذا سأل العالم وأفتاه بفتوى بهب أن 
ذا يقع كثتَاً خاصة في آخر الزمان حينما ينفذ ىذه الفتوى إلا في حالة أنو دخلو شك أو ريب في ىذه الفتوى وى

صار أىل العلم كأىل ابعهل كما أشار إلى ذلك نبينا صلوات الله وسلامو عليو في قولو في ابغديث ابؼتفق عليو 
) إن الله لا ينتزع من حديث عبد الله بن عمر بن العاص قال: قال رسول الله  صلى الله عليو وعلى آلو وسلّم: 

من صدور العلماء، ولكنو يقبض العلم بقبض العلماء حتى إذا لم يبق عالماً اتخذ الناس  العلم انتزاعاً 
.فإذا ابتلي العامي بأن سأل رجلا يظن أنو عالم فأفتاه رؤوسا جهالا فسُئِلوا فأفتوا بغير علم فضلوا وأضلوا (

 بفتوى مثل فتوى طنطاويكم في استحلال توفتَ ابؼال في صندوق التوفتَ
 : الفوائد البنكية للاستثمارابغويتٍ 
آه فإذا ابتلي عامي بدثل فتوى الطنطاوي ىذا ابؼصري، فدخلو شك في ىذه الفتوى فلم يعمل بها إلا  الشيخ :

بعد أن سأل زيداً وبكراً وعمراً حتى اطمأنت نفسو وانشرح صدره للفتوى فوجب العمل عليو بها، أما إذا لم 
)) فاَسْألَُوا أَىْلَ ينئذ يأتي ما ذكرناه آنفاً بفا تدل عليو الآية السابقة: يداخلو شيء من ىذا الشك والريب فح

، وىذا يدلنا على صحة قول بظيك أبي إسحاق الشاطبي أن فتوى ابؼفتى بالنسبة  الذِّكْرِ إِنْ كُنْتُمْ لَا تَ عْلَمُونَ ((
لم يكن ىناك فائدة من مثل فولو تعالى: للعامي كالدليل بالنسبة لغتَه وإلا صار الدين فوضى وصار الدين ىوى، و 

.وبهذه ابؼناسبة أريد أن ألفت النظر إلى إن بعض إخواننا الذين  )) فاَسْألَُوا أَىْلَ الذِّكْرِ إِنْ كُنْتُمْ لَا تَ عْلَمُونَ ((
تُ  ىم على منهجنا من العمل بكتاب ربنا وسنة نبينا وسلفنا الصالح يغالون حينما يوجبون على عامة ابؼسلم

كلهم أبصعتُ أبتعتُ أكتعتُ، يوجبون عليهم أن يعرفوا دليل ابؼسألة، في كل مسألة ما بهيزون بؽم أن يأخذوا قول 
ابؼفتى حلال حرام بهب لا بهوز إلى آخره مسلماً إلا مقرون بالدليل!! ىذا غلوٌ وىذا إفراط في إبهاب مالا بهب 

 ضرورة القيد الذي ندندن دائماً في دعوتنا أن لا نقتصر على عامة الناس، ومن ىنا أتوصل إلى لفت النظر إلى
على الدعوة إلى كتاب الله وإلى سنة رسول الله فقط بل نضم إلى ذلك وعلى منهج السلف الصالح، لأن منهجهم 



يوضح لنا كثتَاً من الأمور التي قد بزفى على ابعماىتَ من أىل العلم فضلًا عن طلاب العلم فضلاً عن من دونهم 
ىذه ابؼسألة من ىذا الباب. ما الذي بهده الباحث في آثار السلف حينما كان يأتي ابؼستفتي يستفتي ابن عمر و 

أو ابن مسعود و غتَبنا من أصحاب الرسول عليو الصلاة والسلام، أكان ابؼفتى حينما يفتيو برأيو واجتهاده يقول 
تزمتُ لذلك ىذه نعرفو بالتواتر أنو لم يكن من منهج والدليل كذا؟ لا قد يقع ىذا أحياناً ولكنهم كانوا غتَ مل

السلف أن يفتوا عامة الناس .. خذ مثلًا قضية لو علاقة بفريضة من الفرائض في قسمة إرث من ابؼواريث فيقول 
لفلان الثلث والآخر الربع وإلى آخره. والله أنا أعتًف  بنفسي أنتٍ لا أستطيع أن أفهم حتى اليوم دليل ىذه 

يل فكيف للعامة من ابؼسلمتُ أن يتمكنوا من معرفة أدلة ىذه التفاصيل!!. لم يكن عمل السلف على ىذا التفاص
التشديد بأن كل فتوى على كل مفتي أن يقرن فتواه بالدليل،  وأن كل مستفتي عليو أن يطالب في كل ما يستفتي 

لأني أجد إخواننا قد بدأ النعاس يداعب فيو بالدليل، ىذا ما أردت لفت النظر إليو لكتٍ أرى أن نقف قليلًا 
 أجفانهم فلننتقل الآن إلى مواضيع، خاصة أن صاحبنا ظهر العرق في جبينو .. فاستًاحة قليلاً ..  يعتٌ 

 ابغويتٍ : جزاك الله ختَاً، بفكن نصلى العشاء في الاستًاحة؟
 يكون أحسن شيء اتفضلوا وأذنوا . الشيخ :
امسة يعتٌ في استدلالكم بحديث ابن مسعود يعتٌ الصحابة رضي الله عنهم ما سبحوا قيام الإمام في ابػ السائل :

ما نبهوا الرسول، يعتٍ قد يكون وقت تشريع يكون نزل الوحي يعتٍ بتغتَ الصلاة الرباعية إلى بطاسية وىكذا 
 الصلاة الأخرى إذا ورد  عنها نص، لكن الآن التشريع انتهى فيعتٍ إذا تذكر ابؼصلون ..

 كنت نعسان الظاىر في الدرس؟!!!  الشيخ :
 والله تعبان، لكن .. السائل :
تعبان على وزن نعسان، ىذا سبق ابعواب عليو يا أخي، لو كان النبي صلى الله عليو وسلّم يعلم بأن  الشيخ :

ا كَانَ ربَُّكَ )) وَمَ ىناك فرق بتُ في ىذا ابغكم بتُ ما ىو وقع قبل بسام التشريع وبتُ بعد التشريع لبتُ ذلك: 
   ... ) إنما جعل الْمام ليؤتم بو (، ىذه واحدة، والثانية بيَّنا حديث أنس بن مالك :  نَسِيِّا ((

فقلنا لتحقيق ابؼتابعة أسقط ركناً، طيب إسقاط الركن، الأصل في أن الصلاة التي سقط منها الركن باطلة، ىذه 
الصلاة ابؼشروعة فهذه صلاة باطلة، فما الذي جعل الصلاة الصلاة باطلة، كذلك قلنا الذي يزيد ركعة على 

ىناك صحيحة مع سقوط ركن ىذا الذي بهعل الصلاة ىنا صحيحة مع زيادة ركن وكل من النقص والزيادة لركن 
والله أعلم وىو ما مهم فيما مضى، ابؼهم الآن وضح لك ابعواب  ...يبطل الصلاة ما بظعت ىذا؟ إذا ما وعيتو 

 ؟



 نعم وضح. السائل :
 ابغمد لله . الشيخ :
تصلون أربع ركعات مع علمنا أنكم على سفر، فنسأل: ما مدى القصر عندكم، ىل ىو بابؼدة كما  السائل :

 يقول بعضهم أنها ثلاث أيام أم ىي بابؼسافة ؟ أرجو التفصيل والإيضاح جزاكم الله ختَاً.
لا تتقيد بدسافة بؿدودة يقطعها ابؼسافر الذي خرج من  الذي تبتُ لي في ىذه ابؼسألة أن مسألة السفر الشيخ :

ما دام أن  ...بلده قاصداً بلدةً أخرى، السفر ككثتَ من الألفاظ الأخرى بؽا دلالتو اللغوية ابؼعروفة في اللغة 
)) :  الشارع ابغكيم لم يدُخل عليها تعريفا أو قيداً جديداً .. مثلًا ربنا عز وجل ذكر فيما يتعلق بصيام رمضان

ةٌ مِنْ أَيَّامٍ أُخَرَ (( ، فأطلق  ابؼرض كما أطلق السفر فكما أنو لا  فَمَنْ كَانَ مِنْكُمْ مَريِضًا أَوْ عَلَى سَفَرٍ فَعِدَّ
برديد للمرض الذي يصح بؼن كان بهب عليو الصيام في رمضان أن يفطر، بل أطلق ابؼرض فكل من صح فيو أن 

)) يفطر في رمضان وأن يقضي أيام أخرى، كذلك السفر قرنو بابؼرض فقال: : بو مرضاً أو أنو مريض جاز لو أن 
ةٌ مِنْ أَيَّامٍ أُخَرَ (( ، كذلك السفر ليس لو قيود في الشرع إبما ىو  فَمَنْ كَانَ مِنْكُمْ مَريِضًا أَوْ عَلَى سَفَرٍ فَعِدَّ

بػارج من بلده ويصح فيو لغة أنو مسافر مطلق وفهمو على العرف العام في لغة العرب على ىذا فمن ساعة بىرج ا
فلا يزال في حكم ابؼسافر وتتًتب عليو أحكام السفر حتى يعود إلى بلده كما فعل النبي صلى الله عليو وعلى آلو 
وسلّم في حجة الوداع فإنو كما جاء في الصحيح من حديث أنس ابن مالك أن النبي صلى الله عليو وعلى آلو 

بؼدينة حتى رجع إليها لم يزل يصلي ركعتتُ ركعتتُ، كذلك ليس للإقامة ابؼؤقتة التي يقيمها وسلّم منذ خروجو من ا
ابؼسافر في البلد الذي نزل فيو، ليس لو قيود أو حد بأيام معدودات وإبما أيضاً ذلك يعود إلى عرف الإنسان 

فرق بتُ ما ذكرناه آنفاً من أن  الذي نزل في ذلك البلد بصورة خاصة وإلى العرف العام بصورة عامة. أقول: ىنا
السفر يعود فهمو إلى العرف العام أما ىنا فهنا عرف خاص وعرف عام فأنت حينما سألت سؤالك الذي أنا في 
صدد الإجابة عنو لاحظت العرف العام وأصبتو لكن العرف ابػاص ابؼتعلق بي ىذا لا بيكن معرفتو إلا بالسؤال  

ألة نصوا عليها أن الرجل لو كان لو زوجتان إحدابنا في بلدة والأخرى في كما فعلت. أىل العلم  يذكرون مس
بلدةً  أخرى فهو إذا خرج من زوجتو الأولى إلى زوجتو الأخرى ما بينهما مسافر ولكنو مقيم عند كل منهما، على 

واستقر بو أنو كذلك من خرج مسافراً ثم نزل عند ابنو أو عند ابنتو  -والرأي معرض للخطأ-بكو ذلك رأيت 
القرار فهو في حكم ابؼقيم وىذا شأني أنا، فأنا نازل عند صهري بنام فما دمت عنده وفي بلده فأنا مقيم وإذا ما 

 خرجت من عنده ودخلت في ابغكم العام وىو السفر. لعل في ذلك جواب بؼا سألتو.
 الله يكرمك. السائل :



 الله يرفعك . الشيخ :
 ول العلماء كابن رجب وغتَه أن الأصل في الذبائح والفروج ابغرمة؟ابغويتٍ : شيخنا أعزك الله، ق

 الأصل في الذبائح والفروج ابغرمة أيوه . الشيخ :
ابغويتٍ : والفروج ابغرمة معتٌ ىذا إذا دعيت عند أحد وقدم لي بغما أسأل عنو لاحتمال أن يكون غتَ مذبوح 

 أو بكو ذلك، وبؼا خصصوا ىذين فقط ؟
) ألا إن صل في الفروج ابغرمة فهذا ما بوتاج لبحث أو نقاش لأن ابغديث في ذلك صريح : أما الأ الشيخ :

إلى آخر ابغديث الذي تكلم بو عليو الصلاة  دمائكم وأموالكم وأعراضكم حرام عليكم كحرمة يومك ىذا (
لم بير علي فيما قرأت  والسلام في حجة الوداع. أما أن الأصل في الأضاحي قرنها مع الفروج فهذا في الواقع شيء

من كتب العلماء والآن العهدة على الناقل وعلى الراوي فإن قال بهذا قائل فنحن لا نتورع عن أن لا نعمل بو إلا 
بالتفصيل التالي: لا أرى صواب إطلاق القول بأن الأصل في الأضاحي التحريم إلا بشيء من التفصيل: لو كان 

ن أىل البلد يذبحون على السنة، فهم مثلًا لا يقتلون قتلًا كما ىو الواقع في ابؼسلم يعيش في بلد يعلم يقيناً أ
البلاد الأوربية وغتَىا، حينئذ لا بؿل بؽذا التحريم في مثل ىذا البلد وعلى العكس من ذلك إذا كان ابؼسلم يعيش 

القول ابؼذكور آنفاً، وىناك  في بلاد الكفر وكان من عادتهم أنهم لا يذبحون ذبائحهم وإبما يقتلون قتلًا ىنا يرد
) صورة ثالثة وسط بتُ الصورة الأولى والأخرى ىو في بلد فيو من يذبح على الشرع ومن بىالف الشرع فهنا نقول 

، لكن لعل ابن رجب يعتٍ معتٌ غتَ ىذا، وينبغي إعادة النظر في سباق الكلام دع ما يريبك إلى ما لا يريبك (
 لتي قال فيها ىذه الكلمة؟وسياقو، فهل تذكر ابؼناسبة ا

 ابغويتٍ : لا.
 طيب، ىل تذكر ابؼصدر أين قال ىذا؟ الشيخ :

 ابغويتٍ : أظن كان أشار إليها في جامع العلوم وابغكم.
 مثلا؟ ) إن كتب الْحسان في كل شيء (وبرت أي حديث ؟  الشيخ :

 رىا في سياق موضوع يعتٍ استطراد.ابغويتٍ : والله ما أدري لأن عهدي بها بعيد لكن تذكرتها، لكن يعتٍ ذك
 سائل آخر : يا شيخ

 نعم. الشيخ :
 وجدت بعض العلماء مثل الشيخ السعدي في نظم لو يقول أن: الأصل في اللحوم ابغرمة. السائل :
 الأصل في اللحوم ما ذكر  الأضاحي مثلًا أو الذبائح، فهذا معقول أكثر. الشيخ :



 والنفس والأموال من معصوم     " الأصل في اللحوميقول:  السائل :
 . برربيها حتى بهيء ابغل     فأفهم ىداك الله ما بيل "                   

ىذا معقول جداً لأن اللحوم. أكثر بغوم ابغيوانات بؿرمو وما يباح منها إلا ما نص عليو الشرع ىذا  الشيخ :
ة ابن رجب لنتيقن أولًا من لفظها ثم من سباقها معقول جداً فلأمر ما قلت آنفاُ لا بد من الرجوع إلى عبار 

 وسياقها. طيب الساعة الآن إحدى عشر إلا بطس دقائق، باقي لك بطس دقائق.
 ابغويتٍ : نأخذ سؤال واحد فقط .

 تفضل الشيخ :
عدة ابغويتٍ : بالنسبة لاستقراء العالم الإمام المجتهد في الفن كعلم ابغديث مثلًا إذا تصادم استقراؤه مع قا

 منصوص عليها في الفن
 منصوص عليها ؟ الشيخ :

ابغويتٍ : في الفن ، ولنضرب مثلًا لذلك ىو الإمام شمس الدين الذىبي ربضو الله بؼا ذكر في تربصة الأعمش في 
ميزان الاعتدال تسليك رواية الأعمش وبسشيتها بالنسبة لبعض الشيوخ الذين أكثر عنهم كأبي صالح وأبي وائل 

النخعي، يقول روايتو عن ىذا الضرب بؿمولة على الاتصال مع النص ابؼعروف: أن رواية ابؼدلس إذا وإبراىيم 
عنعن أنو لا يقبل حتى يصرح بالتحديث مهما أكثر عن شيخ أو أقل عنو  فهنا ربدا يلاحظ أن الإمام الذىبي 

ة في رواية أبي الزبتَ عن جابر؟ كلابنا اعتبر الكثرة يعتٍ قال : إلا في شيوخ أكثر عنو، طيب بؼاذا لم يعتبر الكثر 
 مدلس!! فهذه مسألة برتاج إلى إمام يفصل فيها.

نعم، بؼاذا لم يعتبر الكثرة عن أبي الزبتَ بينما اعتبرىا عن الأعمش، ألا يكفي فارقاً بتُ الشخصتُ  الشيخ :
يسمعها من جابر الأمر الذي اضطر الراويتُ أن أبا الزبتَ اعتًف صراحةً بأن لو روايات بظعها من جابر وأخر لم 

أن يستوضح منو وأن يستعلم منو الأحاديث التي بظعها من جابر من  -الإمام في مصر يومئذٍ -الليث بن سعد 
الأحاديث التي لم يسمعها، فعلّم لو على الأحاديث التي بظعها من جابر. فهنا ظهر للذىبي وغتَه طريق لتمييز ما 

عن جابر من ما لم يروه عنو مباشرةً، بينما الرواية عن الأعمش لا يوجد فيها شيء من صرح بو أو ما رواه مباشرة 
ىذا التفصيل فاضطر إلى أن بهد بديلًا عن ىذا الذي حصل عليو الليث فوجد ىناك الكثرة التي لم بوتاج إليها 

مكن أنو يكون ىناك وجو آخر من فيما يتعلق برواية ابي الزبتَ عن جابر، ىذا الذي يبدو لي والله أعلم فإنو من ابؼ
حيث تفاوت الشيختُ الأعمش وأبي الزبتَ في الإكثار من التدليس والتقليل منو، فهذا يكون مسوغ آخر باعتبار  
كثرة الرواة عن الأعمش فتميل النفس إلى ذاك، أن ىذا الذي يكثر من الرواية عن الأعمش يكون أعرف بدن  



 خلاص ...ش في ؟ كانت روايتو قليلة أو لا يدلس. اي
ابغويتٍ : شيخنا، بغض النظر عن الكثرة وابؼقارنة بتُ الأعمش والزبتَ، ألا ترون أن فهم الإمام الذىبي أيضاً 
مناقض لتعريف تدليس الإسناد وىو أن يروي الراوي عن شيخو الذي بظع منو ما لم يسمع منو، يعتٍ ىذا 

ىبي ربضو الله لتدليس الأعمش عن أبي صالح، أليس مناقضاً بؿتمل، بل وارد، يعتٍ استقراء بسشية الإمام الذ
 لتعريف العلماء لتدليس الإسناد؟

ىذا بارك الله فيك، لا أراه مناقضا تناقضاً لا بيكن التوفيق، ىذا من باب العام وابػاص، بدعتٌ الأصل في  الشيخ :
ىبي فيما نقلتو عنو آنفا، أصاب أو ابؼدلس ىو الذي تعرفو ونعرفو، لكن في خصوص رواية الأعمش فاطمأن الذ

أخطأ ىذا شيء آخر، لكن  بكن نوجو كلامو، ىو لاحظ أن ابؼكثر من الرواية عن الأعمش يتبتُ لو ما لا يتبتُ 
 للمقل عنو، ىذا أليس معقولًا؟

ابغويتٍ : يعتٍ تقصد حضرتك: إكثار الأعمش عن أبي صالح، ما إكثار الرواة عن الأعمش، لأن الصورة أن 
 لأعمش يكثر عن أبي صالح فيمشي الرواية عن الأعمش عن أبي صالح لكثرة ..ا

ىذا قول الإمام الذىبي، إي نعم، لكن ىذا الإكثار يوحي بأن الأعمش شديد الصلة بأبي صالح ومن   الشيخ :
لذي ىو ىنا: كان كذلك لا يكثر منو عادةً التدليس لأنو إبما بوتاج إلى التدليس من كان قليل الرواية عن شيخو ا

فيما نقلتَ عنو من التفريق بتُ الأعمش  -ربضو الله-أبو صالح، فهذا الذي يبدو لي أنو مستند الإمام الذىبي 
 وبعض شيوخو إذا روى عنهم. نعم.

ابغلبي : شيخنا، ألا يقال أن ملاحظة الإمام الذىبي لطريقة إخراج أصحاب الصحيح للأعمش كانت دافعا لو 
 بؽذا التفريق؟

 إيو، لكن ىذا لا يعطي التفريق بتُ الكثرة والقلة. يخ :الش
ابغلبي : بالاستقراء لاحظ لعلو الكثرة في رواية الأعمش عن شيخو أبي صالح، لذلك قال: وبكوه، ىوما ذكر أبا 

 صالح فقط، بل قال: وبكوه.
 ابغويتٍ : لا، قال أبو صالح وأبو وائل وإبراىيم النخعي، وىذا الضرب. 

 يو نعم.ابغلبي : إ
 نعم. الشيخ :

ابغلبي : ثم شيخنا، شيء آخر، يعتٍ الإشكال الذي ضربو أخونا أبو إسحاق، أو ما إشكال بل إبغاق أبو الزبتَ 
 بالأعمش ىذا ينجر على كل ابؼدلستُ



 نعم الشيخ :
 ابغلبي : فبالتالي بزصيص أبي الزبتَ بالذكر ..

لا يسوي بتُ عنعنة أبي الزبتَ بالذات من ابؼكثر وعنعنة ابغويتٍ : أنا خصصتو بالذكر لأن ابغافظ الذىبي 
 الأعمش، يتوقف في عنعنة أبي الزبتَ حتى في بعض أحاديث صحيح مسلم!! ىو يتوقف فيها. 

 نعم فرق الشيخ :
 ابغلبي : باقي ابؼدلستُ من باب أولى!!

عاملة الأعمش من حيث ابغويتٍ : بفكن ابن إسحاق عن الزىري، وىو مكثر عن الزىري، فممكن يعامَل م
 الإكثار.

 ابغلبي : ومع ذلك لم يفعل.
 ابغويتٍ : ىو لم يفعل، صحيح.

 على كل حال بيكن أن يكون لاحظ شيئا بكن ما ظهر لنا ذلك، والله أعلم. الشيخ :
 ابغويتٍ : آخر سؤال.

 آخر ما سبق!!، الآن إحدى عشر وبطسة. الشيخ :
 هي جزاك الله ختَا.ابغويتٍ : جزئية في التدليس فقط، وننت

 تفضل . الشيخ :
ابغويتٍ : بالنسبة للراوي الذي يدلس تدليس التسوية، كالوليد ابن مسلم، صورة تدليس التسوية أن يعنعن في 
شيخ شيخو، فلو فرضنا أنو عنعن في شيخو وصرح في بقية طبقات السند، ىل يقبل وإلا يقال عنعن؟ يعتٍ: 

ي عن شيخو، فابؼطلوب منو أن يصرح في ما فوق شيخو فصاعداً لأنو الصورة الوليد بن مسلم يروي عن الأوزاع
 ىنا فإذا قال عن الأوزاعي قال حدثتٍ فلان قال بظعت فلان قال بظعت فلان.

لا، لا يقُبل إلّا إذا صرحّ في كل الطبقات بالتحديث، وسبب ذلك، ىذا قالوا بو، لا يقُبل إلّا إذا صرحّ  الشيخ :
الطبقات، والسر في ذلك فيما يبدو لي أن تدليس التسوية أسوأ من تدليس الشيوخ أو العنعنة عن بالسماع في كل 

الشيخ مباشرة، فالذي يدلس تدلس التسوية فلا يبعد أن يقع في التدليس الذي ىو دونو، ولذلك اشتًطوا بأن 
 يصرح في كل طبقات السند.

 س إلاّ التسوية فقط؟ابغويتٍ : لكن لو مثلًا لو كان ىذا الراوي لا يدلّ 
 وأنا أقول ىذا ىو جواب سؤالك؟ الشيخ :



 . ...ابغويتٍ : لا، الاحتمال قد يرد في الذي جُرِّب عليو تدليس الإسناد في بقية 
ما ىو شرط، يعتٍ الوليد بن مسلم أنت ضربت بو مثلًا، ما وصفوه بالتدليستُ، إبما وصفوه بتدليس  الشيخ :

 في صحة حديثو: إذا كان قد صرح بالتحديث في كل طبقات السند.التسوية ومع ذلك اشتًطوا 
 ابغويتٍ : يلزمو أن يصرح عن شيخو أيضا؟

 أي نعم. الشيخ :
 ابغويتٍ : جزاكم الله ختَا.

 . ...سبحانك اللهم وبحمدك، أشهد أن لا إلو إلا الله أنت  الشيخ :
يس العادي، وليس منفصلًا عنو أن نعامل ىذا ابغلبي : ذكرت لي في ىذا أن تدليس التسوية زائد على التدل

 بشيء، وىذا بشيء، فينبغي أن نعاملو بالتدليس العادي، ثم بتدليس التسوية.
 . ...ىذا أولى  الشيخ :

 ابغلبي : إي نعم. جزاكم الله ختَا يا شيخ.
 وإياكم. الشيخ :
 الله بهزيكم ختَ يا شيخ. السائل :
 الله بوفظكم . الشيخ :
 متم الصلاة ىنا؟ أق الشيخ :

 صلاة الشيخ وقراءتو سورة الفابرة، وسورة الشمس في الركعة الأولى، سورة الفابرة، وسورة الليل في الركعة الثانية .


